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电影运营专家董文欣：

浮浮躁躁时时代代里里放放映映艺艺术术电电影影的的人人

距离8月10日第七届香港影展济南站展映开幕还有大约一周的时间，承办方济南百丽宫影城部分场
次影片如《倩女幽魂》的票已经售出8成。济南百丽宫影城经理董文欣对影展上座率一点都不担心，“经过
五六年时间的培育，高质量的电影展和相对小众的艺术片在济南已经有了不错的市场，相对于商业大
片，艺术片让看电影这件事儿变得更有意思。”┩おこそ

董文欣，济南百丽宫影城经
理，资深电影运营专家，曾有12年
媒体从业经验，13年电影院线策
划、影城经理工作经历，运营了山
东首个票房过3000万元的影城。
致力于文艺电影推广，策划组织
了多届香港影展、法国影展、欧盟
影展、俄罗斯影展、歌剧影展等。

本报记者 倪自放

为艺术片任性一把

在董文欣看来，济南观众
对艺术的热爱，是有传承的，

“一百年前，江湖上戏曲班社
想要出去闯荡成名，都要先来
文艺重镇济南拜码头才行。更
早的时候，济南先后有李清照
与辛弃疾两大词人。济南的文
艺，是有传承与基因的。”

但文艺基因也需要激发，
与全国艺术片市场惨淡一样，
五六年前济南电影市场也“不
认”艺术片，董文欣也面临过
小众艺术片卖不出去票的尴
尬。2012年，董文欣刚刚成为
济南百丽宫经理时，就为艾美
奖最佳纪录片《归途列车》组
织了放映。“除了该片导演范
立欣过来的那场，剩下的场
次，一张票都没卖出去。”

时至今日，董文欣仍能清
楚地记得自己当初尝试艺术
片放映时遭遇的尴尬，但她没
有停止尝试。2013年，百丽宫
影城总部承办了香港影展，董
文欣向总部申请做济南站的
展映。在当时北上广等大城市
艺术片市场都不被看好的情
况下，总部对济南百丽宫的申
请是有疑虑的，主要是担心赔
钱。董文欣不得不如实汇报，
自己已经找好了赞助，力争让
香港影展落地济南。

2013年那届香港影展的
成功之处，董文欣坦承是发掘
了艺术片市场的“第一桶金”，

“这个第一桶金不是钱，而是
那部分热爱艺术片的观众。这
部分观众一直存在，只是之前
没有艺术片放映的平台让他
们聚在一起，我们提供了这个
机会。”

拥有了这样的“第一桶
金”，2014年的香港影展济南
站展映就不需要赞助了，影迷
们聚集起来，让香港影展这样
的高质量影片集中放映有了
越来越高的上座率。随后，董
文欣又接了法国影展、欧盟影
展、俄罗斯影展、歌剧电影展
等，“虽然这些影展一开始无
法实现大幅盈利，但热爱艺术
片的观众越来越多，影迷们想
看高质量的艺术片知道来我
们影城，这是一个好的开始。”

在不少人看来，只要有商
业大片在档，影院肯定首选商
业大片，为小众的艺术片排场
次，对于影院经理而言是非常

“任性”的表现。而董文欣经常
这样“任性”，最明显的一个例
子，就是对于小众文艺片《路
边野餐》的大力支持。

之前《路边野餐》上映时，

该片导演毕赣本身就很任性。
尽管《路边野餐》在海外收获
了十余个电影节的奖项，但是
在影片上映之前，这位年轻导
演就宣布影片在全国只上映
10天，不求排片。董文欣更“任
性”。因为有艺术片粉丝的支
持，《路边野餐》在济南百丽宫
的上座率一直不错，刚上映时
甚至多个场次接近满场，排片
场次占比能达到12%，远超国
内平均排片比例。从《路边野
餐》上映第二天开始，董文欣
就给这部影片增加场次，后
来，本已在院线下线并且在视
频网站上线的《路边野餐》，又
在济南百丽宫重新上映了多
日，口碑和票房都不错。

凭啥给小片排场次

为艺术片而任性的董文
欣，被业界称作“浮躁时代里
放映艺术电影的人”。对于这
种评价，董文欣说：“我对商业
电影没有什么偏见，不管是艺
术片还是商业片，只要是好
片，让人有思考的影片，我都
会认真排片。”

所谓排片，是业内的一个
习惯说法，就是影院经理每日
确定给什么电影多少放映场
次，这是决定观众能看到什么
影片的关键一环。最近，董文欣
写了《那些小片：影院凭什么给
你排片？》的系列公号文，这篇文
章因为揭秘了影院排片的“规
则”，在业内彻底火了。

董文欣解释说，所谓小
片，一般是指投资较小的影
片，“在我的概念里，投资数万
元到2000万以内的影片，都算
小片。比如投资几百万的《心
迷宫》，投资几十万的《路边野
餐》，投资不超过400万的《二
十二》，这些小片获得了很好
的口碑和市场，但更多的小
片，在市场上销声匿迹了。”写
这篇公号文的背景，是近期多
家电影片方与发行方发生纠
纷，指责电影发行方未能让自
己的“好电影”在影院获得更
多的场次，“还有一个背景，之
前不少小片在影院内无法获
得更多场次，导演就骂影院经
理唯利是图。”

什么样的小片能够获得
影院经理的青睐、获得更多排
片呢？董文欣说，首先影片的
质量得好，而检验质量的唯一
标准是提前看片，“一部一没
有名声，二没有宣传，三没有
口碑效应的‘三无电影’，凭什
么要求影院经理给你排片呢？
所谓不见兔子不撒鹰，你不看
片怎么能让影院经理相信你
的影片好并且为你排片呢？当
发行方告诉我没有看片的时

候，基本可以判定影片是烂片
的可能性比较大，至少要对影
片的质量打个问号。”

因为提前看片获得影院
青睐的电影，当数《驴得水》。
董文欣说：“在《驴得水》上映
前一个月，发行方就力邀影院
经理看片。本来对这部电影我
一开始并没有什么感觉，但是
看完以后对故事非常喜欢。所
以后来他们找我们影院做点
映，做路演，我都一口答应
了。”

除了看片让影院经理心
中有数，董文欣认为，小片获
得青睐的手段还包括宣传发
行，“这包括三个方面，一是这
部片是否获得过什么奖；二是
有没有什么话题；三是有没有
前期点映引发的好口碑。”

为爱电影的人忙活

做过12年记者、运营影城
13年的董文欣，将自己定位于
“好电影的推广人”，“我首先
是一个影迷，后来成为一名电
影记者，再后来做电影院线策
划、影院经理，能将自己的爱
好与工作很好地结合，对我来
说还是比较幸福的。”作为影
迷，董文欣最喜欢的一部电影
是朱莉娅·罗伯茨主演的剧情
片《蒙娜丽莎的微笑》，“影片
对女性自我价值、自我意识有
非常好的演绎。”

董文欣说，做“好电影的
推广人”，不仅仅在于让看电
影变得更有意思，还在于让部
分影片在艺术价值之外体现
社会价值，这就让电影本身有
了社会意义。鞭挞对女性的侵
害的电影《嘉年华》之前上映
时，董文欣看到了该片的社会
意义，于是百丽宫影城联合山
东省妇联旗下的齐鲁女性微
信公众号做了《嘉年华》的超
前点映，并请女性问题研究学
者与普通影迷一起交流影片
的社会价值，“观众可以通过
这部影片关注女性的命运，告
诉女性如何保护自己。推介这
样的电影的时候，我不是一个
背负经营压力的运营者，而是
一个好电影的推广者。”

济南百丽宫影城几乎每
周都有针对好电影的影迷沙
龙，在部分电影沙龙中，董文
欣担当了主持人的角色，与影
评人、电影学者、影片明星主
创一起交流。对于主持人的身
份，董文欣笑言一直在客串，

“第一次担当电影活动的主持
人，是《罗曼蒂克消亡史》导演
程耳在济南与影院经理的恳
谈会上，我临时被叫上台主
持……我是爱电影的人，也是
为爱电影者忙活张罗的人。”
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